

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

Redacción y Administración: Calle del Pez, 15, 2.º dcha. Apartado 637. Teléfono 4.488. Madrid.

Redacción y Administración: Calle del Pez, 15, 2.º dcha. Apartado 637. Teléfono 4.488. Madrid.

Redacción y Administración: Calle del Pez, 15, 2.º dcha. Apartado 637. Teléfono 4.488. Madrid.

LO QUE HACE FALTA

Trabajo y subsistencias

Preparando la campaña

Cifras oficiales.

Lo más desconsolador en el problema de la carestía de las subsistencias es la indiferencia criminal de los gobernantes que sucesivamente padecen España.

La psicología de nuestros gobernantes es bien simple en este punto: notan que los artículos de primera necesidad encarecen; piensan un momento en que deberían remediarlo; pero asítales en seguida el pensamiento de que ese remedio es únicamente practicable limitando las ganancias a que insaciablemente aspiran los acaparadores, los industriales, los comerciantes. Piensan después que al cabo pueden producirse desórdenes públicos a causa de la carestía; pero se tranquilizan porque cuentan con la fuerza pública, siempre dispuesta a reprimir de buena voluntad cualquier algarada popular.

Temen los gobernantes, los de hoy y los de ayer, mucho más la hostilidad de un grupo de capitalistas que la protesta de toda la clase trabajadora. Para ellos es más fácil sofocar un movimiento proletario nacional que negar libertad de acción a los que se empobrecen empobreciendo al país. Estos pueden poner en un compromiso político que amenace su permanencia en el Poder, suprema aspiración de todo político monárquico. En cambio, una agitación obrera puede ser antiquilada moral y materialmente en pocos días: moralmente, calificándola de sedición inspirada por elementos extraños, los eternos elementos extraños, harto manidos ya por el cinismo gubernamental; materialmente, soltando las riendas a la fuerza pública, siempre propicia al atropello de aquellos a cuyas expensas vive.

La crueldad gubernamental española, porque no se limita a permitir los abusos cada vez más frecuentes y cada vez más graves de los que negocian con el hambre nacional, sino que entorpece cuanto puede los esfuerzos de la clase trabajadora cuando pretenda, por medio de las huelgas, mejorar su situación económica. ¡Cuántos ejemplos recientes y actuales podrían citarse de casos en que la autoridad se pone descaradamente al servicio de los patronos y contra los obreros que piden unos céntimos de aumento en sus salarios!

Pero los tiempos cambian y hemos llegado irremisiblemente a un momento que puede llamarse histórico. La clase trabajadora española, acosada, acorralada, necesita una salida; la suspensión de sus discusiones teóricas y concertado sus fuerzas para una acción común. Es ahora más fuerte que nunca en su lucha contra el capitalismo; no tiene que perder más que sus cadenas, como dijo el maestro, y es un deber de buen gobierno reflexionar un punto sobre la conveniencia de medir fuerzas o ceder al go.

No procede a ciegas el proletariado español; consciente de la razón que le asiste, hubiera querido discutir la justicia de sus pretensiones, pero no lo hallado con quién. Nadie, ni los Gobiernos mismos, le han negado su razón; pero tampoco le hicieron caso. Y esto no puede ser.

Los Gobiernos saben cómo encarecen los artículos de mayor consumo. Hay publicaciones oficiales que lo demuestran. El Instituto de Reformas Sociales practica dos veces al año una información encaminada a registrar las oscilaciones en los precios de los artículos de primera necesidad en toda España; publica los resultados en su Boletín mensual y aun reunió en un volumen los datos correspondientes a seis años y medio de información, desde abril de 1909 a septiembre de 1915. Apareció este libro hace seis meses, con cifras y gráficos sumarios, los primeros ejemplares entregáronse al Gobierno. Quizá

los ministros lo hayan guardado para estudiarlo en mejor ocasión; quizá lo hojearon y lo diputaron de impertinente.

Pero el libro está ahí, acusador, como está el Boletín de julio último, donde se puede ver que el problema sigue agravándose y demostrando que el Gobierno sigue sin hacer nada por remediarlo.

En esas cifras oficiales puede cualquiera—incluso los gobernantes—ver lo siguiente:

El promedio del precio del pan en toda España, en el invierno de 1912 a 1913, era de 37 céntimos el kilo en las capitales de provincia, y de 36 céntimos en los pueblos; en la misma época de 1915 a 1916, ese precio era, en general, de 46 céntimos.

El promedio de la carne de vaca era de 1,89 pesetas el kilo en las capitales, y 1,60, en los pueblos; en el invierno pasado había ascendido a 2,17 y 1,82, respectivamente.

El bacalao, que costaba 1,36 y 1,32, encareció a 1,72 y 1,77.

Las patatas, cuyos precios eran 15 y 14 céntimos, subieron a 19.

Los garbanzos pasaron de 0,81 y 0,77 a 1,02 y 0,86.

El vino subió de 0,38 y 0,36 a 0,47 y 0,51.

La docena de huevos, que costaba 1,20 y 1,05, alcanzó los precios de 1,43 y 1,26.

El azúcar, que se pagaba a 1,05 y 1,16, encareció a 1,24 y 1,30.

El resumen de esa estadística oficial es aterrador: el índice correspondiente a los precios de todos los artículos en 1913 era 99,4; en los primeros meses de 1916 había ascendido a 117,6, en cuanto a las capitales de provincia; en los pueblos, ese índice, que era 99,3, alcanzó a 118,4.

Es decir, en tres años, los artículos de primera necesidad han encarecido un 20 por 100. Más claro: una peseta podrá valer más de un franco en Francia; pero dentro de España no vale 80 céntimos.

El obrero de la ciudad que gana tres pesetas de jornal vive ahora peor que el que ganaba 2,50 en 1913.

¿Qué decir de los campesinos, cuyos salarios son inferiores, siendo precisamente en los pueblos donde más se nota el encarecimiento de la vida? Un bracero que gane dos pesetas al día pasa más necesidades que si los artículos tuvieran el mismo precio que en 1913 y sólo percibiera seis reales de jornal.

He aquí cómo las estadísticas oficiales, dignas de crédito, justifican hasta la saciedad la actitud de protesta adoptada por la clase obrera española.

¿Qué razones podría oponer el Gobierno a nuestras razones?

Torpeza gravísima ha sido la de éste dejando llegar el actual momento. Torpeza de consecuencias incalculables sería dejarse ofuscar y hacer apelación a los procedimientos antiguos; en estas circunstancias no basta el sistema clásico de salir del paso. No bastan promesas, no bastan soluciones superficiales; hay que ir a la raíz del mal, hay que laborar profundamente.

La clase trabajadora española ha venido solicitando esa labor durante muchos años: ahora va a exigirla.

Reclamaciones al Gobierno.

Una Comisión de la Unión General de Trabajadores, formada por los compañeros Cordero, Barrio y Saborit, estuvo esta mañana hablando en la Presidencia con el jefe del Gobierno.

Fueron a reclamarle diversas cosas; pero principalmente que el Gobierno no opusiera dificultades a la protesta del pueblo contra el encarecimiento de las subsistencias y crisis de trabajo.

El conde de Romanones, sobre este punto, hizo saber a la Comisión que en el Consejo de ministros de ayer convinieron éstos en autorizar, en toda España las

manifestaciones públicas anunciadas, habiéndose dado en este sentido órdenes explícitas a los gobernadores.

Ya lo saben, pues, nuestros compañeros: pueden y deben organizar manifestaciones públicas a la terminación de los actos del domingo, porque el Consejo de ministros ha concedido la autorización necesaria para ello.

Barrio habló al jefe del Gobierno, además, de los atropellos que se cometen con los obreros del campo de Calera y demás pueblos comarcanos, y pidió que el Centro obrero de Logroño, clausurado desde marzo injustificadamente, se abra de nuevo.

Presente la Comisión, el conde de Romanones mandó poner un telegrama a cada uno de los gobernadores de Toledo y Logroño dándoles instrucciones para que la justicia que la Unión General reclamaba se hiciera.

En representación del Comité del partido, Saborit entregó una nota al jefe del Gobierno pidiéndole que se le nombrara cinco concejales interinos en el Ayuntamiento de Nerva, y reclamando fuera sobreeso un proceso absurdo promovido contra 42 compañeros de aquella población.

El conde, desde el primer momento, demostró conocer los hechos que se le citaban; pero ya no mandó poner, al menos estando presente la Comisión, telegrama alguno al gobernador de Huelva. ¡Es mucha Compañía la de Riotinto!

Nuestro compañero Saborit insistió reiteradamente en que el partido socialista tenía gran interés en que el Gobierno proceda con toda legalidad en este asunto de Riotinto, anulando las disposiciones de un gobernador entregado por completo a la Compañía.

Con la Comisión fué también a ver al conde de Romanones nuestro correligionario Teodomiro Menéndez, para reclamarle, en nombre de los obreros de las fábricas del Estado de Trubia y Orvedo, fuera ley el proyecto de contrato de trabajo, pendiente de discusión en el Senado. Le habló contra los castigos de los jefes de aquellos Centros oficiales, y pidió que desde el momento en que con el real decreto dado para resolver la huelga de ferroviarios se obliga a las Compañías a reconocer la organización, el Estado debe dar ejemplo, concediendo beligerancia a las entidades obreras.

También se lamentó Teodomiro del gran número de fiestas que se ven obligados a hacer los obreros de las fábricas de Trubia y Orvedo, y pidió que al mes cobraran veintiséis días, término medio, para acabar con tal estado de cosas.

De cuanto le reclamó nuestro amigo prometió resolver en justicia el jefe del Gobierno, aunque apuntó la conveniencia de militarizar las fábricas del Estado, contra cuyo intento debe estar siempre preparada la organización toda.

Después, el conde hizo saber a los comisionados que acababa de autorizar al ministro de Gracia y Justicia para que lea en el Parlamento un proyecto concediendo la amnistía.

Veremos si queda de nuevo en proyecto...

Por si acaso, fíemos en desarrollar el domingo y en sucesivos días gran actividad, más que en promesas de escaso valor, ante las repetidas veces que no fueron cumplidas.

EN EL PUENTE DE CAUS

OTRA INTERVENCIÓN DE LA GUARDIA CIVIL

De nuestro corresponsal en Noya hemos recibido el telegrama siguiente:

«NOYA, 12.—Según noticias que llegan a este pueblo, en el Puente de Caus, distrito del Son, Nebra, han ocurrido sucesos lamentables.

La causa de los sucesos fué el déficit, que se obliga a pagar al pueblo.

Dicen las noticias que la intervención de la guardia civil ha producido cuatro muertos y heridos.

Por correo mandaré detalles.—*Rey.*»

En relación con este mismo asunto, desde La Coruña se ha comunicado a *El Liberal* lo que pasamos a reproducir:

«Se han recibido aquí distintas versiones respecto a un lamentable suceso ocurrido esta mañana en la villa del Puerto del Son.

Este distrito, a consecuencia de la escasez de la sardina, de las malas cosechas y de la emigración, se halla en una lamentable situación económica.

Recientemente la Diputación provincial se vio precisada a concederle una moratoria de cinco años para pagar descubiertos considerables en el contingente provincial.

El Municipio se vio obligado a hacer un repartimiento extraordinario entre el

vecindario para cubrir el déficit en el presupuesto.

El vecindario recibió hostilmente la nueva carga y comenzó una propaganda agraria, creciendo notablemente el mal-estar.

Los agentes encargados de la cobranza realizaron algunos embargos, y en vista de la actitud agresiva de los vecinos, las autoridades requirieron el auxilio de la guardia civil, concentrándose allí treinta guardias, al mando de un capitán.

Esta mañana salió al paso de los agentes y los guardias civiles, cuando se dirigían a la parroquia de Nebra, un compacto grupo de campesinos y campesinas, en actitud de acometer a la fuerza pública.

El capitán les exhortó a que se disolvieran; pero aquéllos, desoyendo sus intenciones reiteradas, los acometieron con hoces, piedras y armas de fuego.

Ante aquella actitud, la guardia civil se vio en el caso de hacer fuego contra el grupo, resultando tres paisanos muertos, entre ellos una mujer, y cuatro heridos.

Otra versión dice que el número de heridos es de treinta.

Por ahora se desconocen más detalles.»

El Liberal, en la información telegráfica de su corresponsal, sin justificar francamente la agresión de la guardia civil, tanto la explica, que poco trecho le falta para llegar a la justificación.

Nosotros no adelantamos comentarios, en espera de los informes amplios que se nos anuncian.

Lo que sí decimos es que la intervención de la guardia civil, con las consecuencias que ha tenido, para la cobranza de una tributación impuesta por los dueños del Ayuntamiento, es, seguramente, un crimen más, cometido contra el vecindario, que, harto de aguantar, se decidió a defenderse.

EN LA CASA DEL PUEBLO

LA CUESTIÓN DEL PAN

Anoche se celebró en el teatro de la Casa del Pueblo el mitin organizado por las entidades socialistas madrileñas, Agrupación, Grupo femenino y Juventud, para protestar contra la tolerancia del alcalde y el Gobierno con los fabricantes de pan, que continúan robando en el peso y expendiéndolo en condiciones pésimas, no obstante la carestía autorizada.

A las diez de la noche ocupó la presidencia el compañero Lucio Martínez, quien en breves palabras expuso el objeto de la reunión a la numerosa concurrencia, y concedió la palabra al camarada

JESÚS MÁRQUEZ

en representación de la Juventud socialista.

Comenzó éste diciendo que los socialistas persisten en la ya antigua campaña contra la subida del precio del pan porque el alcalde no hace cumplir a los tahoneros lo que ofreció al público a cambio de la escandalosa carestía.

Está a la vista de todos—dijo—que ese artículo tan de primera necesidad no reúne las condiciones precisas para ser nutritivo, siendo, en cambio, un peligro para la salud, especialmente el pan de barras, llamado por el alcalde pan de obreros, porque para la elaboración de esta clase emplean los fabricantes los residuos y desperdicios.

Las autoridades—terminó—no ponen de su parte nada para evitar las inmorales de ese gremio, y, por lo tanto, ha de ser el pueblo, por su propia cuenta, quien obligue a toda esa caterva de ladrones y encubridores a que el pan esté al alcance de los medios que el obrero tiene. Habló después en representación de la Agrupación femenina socialista la compañera

VIRGINIA GONZÁLEZ

Dijo que tomaba parte en la reunión no obstante hallarse indispuesta y casi afónica, por la mucha importancia que tiene la campaña y por lo que significa.

Las entidades socialistas—continuó—dan preferencia a esta campaña del pan porque saben por experiencia que este artículo es la base de la alimentación obrera; hay familias de trabajadores que no pueden proporcionarse otra clase de alimentos por falta de recursos, y el pan es el manjar único de nuestros hermanos.

Sin embargo, costumbres perniciosas y punibles de los tahoneros madrileños, amparados por autoridades ineptas y venales, hacen que este artículo se venda caro, escaso y malo, por lo que los traba-

13 DE OCTUBRE DE 1909

FERRER

Al amanecer del 13 de octubre de 1909 fué fusilado en Montjuich Francisco Ferrer Guardia. Siete años hace hoy de la consumación de aquel crimen del fanatismo clerical, mancha sangrienta de la política monárquica española, y principalmente del partido maurista.

Hubrá que retroceder a los tiempos fernandinos, o a las crueldades salvajes de los más inmundos dictadores de las Repúblicas americanas, para encontrar una comparación que ponga a aquel desbordamiento inconcebible de odio y de feroz que caracterizará ominosamente, para siempre, mientras vivan sus componentes y después de que mueran, al Gobierno que preside D. Antonio Maura, y en el que desempeñaba la cartera de Gobernación D. Juan de la Cierva.

Hoy consagramos este tributo anual a Ferrer y a los demás mártires que también sucumbieron a los instintos infames de los reaccionarios que gobernaban desde los sillones ministeriales y desde fuera de ellos: a Malet, Baró, Clemente García y Hoyos.

Y recordamos al pueblo español que los hombres que ordenaron aquellos fusilamientos no deben volver a gobernar sobre hombres. Esto es: que si algún día ascendieran al Poder de nuevo, ello significaría que en España no había hombres ya.

jadores tienen que acortar más todavía la pequeña ración de pan con que antes se alimentaban.

Los políticos burgueses—continuó—nunca hicieron nada en favor del pueblo; como en este caso, siempre fueron fervientes servidores de su misma clase; no tenemos que concebir esperanzas en nadie que no sea en nosotros mismos. Los trabajadores serán, pues, los que conquisten su propio bienestar.

Habló de la situación de los obreros, que, a pesar de ser los eternos productores, carecen hasta de lo más necesario, sometidos a la explotación patronal y al latrocinio que ejercen los mercaderes de productos en el peso, en el precio y en la clase de los géneros.

Hay que luchar—dijo—contra todo, en la seguridad de que venceremos. Los trabajadores sabrán conquistar para la humanidad entera, sin distinción de clases, días felices, acabando para siempre con esta vida burguesa de constante sacrificio para los humildes.

GARCÍA CORTÉS,

por la Agrupación socialista, dijo que las campañas del pueblo sobre la cuestión del pan no han logrado que la situación mejore, puesto que se vende más caro que antes, porque nuestras desafortunadas autoridades son incapaces de hacer nada práctico. La industria panadera se desarrolla y produce con elementos cada vez más primitivos, y los tahoneros se han confabulado para que pueda vivir la fábrica que menos venda, y así sucede que toda esta industria está fuera de la legalidad: roban todos los tahoneros.

De varios años acá hemos observado que cuando las harinas subieron de precio subió el pan, y cuando aquéllas bajaron siguió vendiéndose el pan caro, porque nunca hubo autoridades que se atrevieran con los tahoneros.

La subida última produjo sensación, y el único responsable es el alcalde, que desconoce muchas cosas, siendo, por su ignorancia, juguete de muchos pillos.

Desde la presidencia de la Junta reguladora provocó la subida, dando al público una razón aparente, que denota su torpeza: era aquella en que decía que, vendiéndose el pan más caro, recibiría el consumidor el peso exacto, por lo que le resultaría más barato. A los pocos días de la subida el pan se vendía faltar de peso; hoy se roba igual cantidad que antes.

Además—dijo—, el alcalde no es una garantía para que el pueblo madrileño le creyera en sus inocentes afirmaciones, porque su debilidad es manifiesta con los poderosos y con los influyentes. Ejemplo

AYUNTAMIENTO

LA SESION DE AYER

A las cuatro y media de la tarde continuó la sesión extraordinaria comenzada en la mañana de ayer, presidida por el Sr. Rosales.

Asistieron Anguiano y Caballero. Suspendida la aprobación de la totalidad del plan de obras proyectado en tanto fueran discutidas las enmiendas que hablan de determinar el mismo, comenzó la discusión de aquéllas.

El correligionario Largo Caballero defendió las presentadas por la minoría socialista, ya conocidas por los lectores de EL SOCIALISTA.

Habló nuestro amigo de la imperiosa necesidad a que estaba obligado el Ayuntamiento, yendo de una vez, y de manera definitiva, a resolver el problema de la instrucción primaria de Madrid.

Es una vergüenza—decía nuestro camarada—que existan en Madrid 30.000 niños, a los cuales no se les puede proporcionar enseñanza, y que, además, los locales en que se proporciona la poca que se facilita sean de condiciones opuestas a toda conveniencia.

Respecto a este problema—siguió—hay proyectos, hay presupuestos; pues debe resolverse en la presente ocasión, que podrá disponerse de medios económicos.

Proclamó Largo Caballero la necesidad de resolver también el problema del servicio de limpiezas, el cual está actualmente abandonado de toda atención municipal.

Razonó la conveniencia de destinar una cantidad importante a la expropiación de terrenos en la calle de O'Donnell hasta la Necrópolis.

Haciéndolo hoy—decía—se ahoraría al Ayuntamiento toda la cantidad a que ascendería el valor que esos terrenos van adquiriendo a medida que los propietarios vean que se acerca la necesidad de comprarlos con destino a la Necrópolis.

Hizo atinadísimas consideraciones sobre la necesidad de construir Asilos para ancianos en tanto la Sociedad se convenga a adquirir a medida que los propietarios vean que se acerca la necesidad de comprarlos con destino a la Necrópolis.

En el mismo sentido de consideración y de cariño habló de los desdichados que, al llegar la noche, no tienen un cobijo donde guarecerse y se ven obligados a sufrir las inclemencias del tiempo en los quicios de las puertas.

Como satisfacción a necesidades de la higiene, pidió la instalación de baños públicos.

Respecto al extrarradio, hizo importantes observaciones demostrando al Municipio que al proyecto de ley sobre el mismo debe seguir una importante labor municipal de expropiaciones urgentes y de reclutamiento de alineaciones.

Fue objeto también de defensa por Largo Caballero la enmienda relativa a que el Municipio se ocupase de la regulación del pan.

No confiamos—dijo—, por lo complejo del problema y por las condiciones en que se hace la administración, en que el Municipio resolverá el asunto; pero sí podría lograrse una regulación del precio de este artículo.

La cuestión de abastos y el problema de los intermediarios ocupó también la atención de nuestro camarada al defender la enmienda con ella relacionada.

Terminó nuestro querido amigo su laudable labor pidiendo al Municipio que las expropiaciones del Interior que éste haya de hacer sean pagadas con papel y no en metálico.

Distintas veces, y frente a la utilidad de las enmiendas presentadas por la minoría socialista, señaló la inutilidad del gasto de ocho millones en la prolongación de la calle del Clavel.

En este extremo—afirmó Largo Caballero dirigiéndose al alcalde—sólo votaría su aprobación los que deban disciplinarse a su señoría.

El alcalde estableció el orden de discusión diciendo que se aprobarían o desechaban las enmiendas, y que después se discutirían los capítulos correspondientes.

En esta forma de discusión fueron aprobadas las siguientes cantidades:

Obras en ejecución.
Pago del resto de la Necrópolis, pesetas 1.548.723,66. Pago de las del nuevo Matadero y mercado de ganado, dos millones. saneamiento del subsuelo, 4.893.063,31.

Obras nuevas.
Saneamiento de los viajes antiguos de agua, 2.580.000 pesetas. Consignación para Beneficencia (a determinar posteriormente los edificios a construir) pesetas 1.250.000.

Escuelas.
Para construcción de edificios con este objeto, 1.500.000 pesetas.

En lo relativo a obras de ejecución se aprobó lo propuesto por el alcalde, salvo una enmienda de 500.000 pesetas sobre la cantidad que aquél proponía.

En las nuevas se aprobaron 180.000 pesetas para baños públicos, que fueron pagadas al título de saneamiento de los viajes antiguos.

La minoría socialista proponía un millón de pesetas.

En este mismo grupo proponía el alcalde 900.000 pesetas para el hospital municipal de urgencia.

Había dos enmiendas de construcción de un edificio para la Institución de Pue-

ricultura, y otra, de construcción también, para una policlínica.

Como en general parecía que había el propósito de ir a la supresión de las Casas de Socorro, Largo Caballero se pronunció en contra de estos propósitos, razonando la conveniencia de ir al aumento de éstas, dotándolas de los elementos necesarios.

Por fin se acordó la consignación indicada con destino a Beneficencia y a determinar después los edificios que habrían de construirse a este destino.

Las enmiendas referentes a la construcción de edificios para escuelas fueron las de preferente atención.

Proponía el alcalde la cantidad aprobada de 1.500.000 pesetas.

La minoría conservadora, 5.000.000, y la socialista, 5.500.000.

El amigo Largo Caballero, hábilmente, dijo que para facilitar la discusión, la minoría socialista hacía suya la enmienda de la conservadora.

Fue defendida ésta, en nombre de los conservadores, por el Sr. Herrera.

El Sr. Aguilera y Arjona, al ver que peligraba su propuesta de Universidad industrial, pidió que fuese incluida en la votación de la cantidad para escuelas la correspondiente a su propuesta.

Largo Caballero manifestó que eran enmiendas distintas, y que debían votarse separadamente.

Al objeto de saber quiénes son los que quieren la cultura del pueblo, pidió—dijo—votación nominal.

El Sr. Niembro, a quien hemos visto en repetidos cabildos con el alcalde, dijo que tenía que hacer algunas observaciones.

Consistieron éstas en defender calurosamente la propuesta por el alcalde, afirmando que el problema de la enseñanza era cosa del Estado.

Como Anguiano le interrumpiera diciéndole que el partido federal no le agradecería las observaciones hechas, dijo el Sr. Niembro que cuando obraba con arreglo a su conciencia no tenía por qué tener presentes las cosas de partido.

Puesta a votación la propuesta de cinco millones de pesetas para escuelas, resultó desechada ésta por 18 votos contra 15.

Al conocerse el resultado, los socialistas y los conservadores protestaron enérgicamente.

Los señores de la Defensa social huyeron del salón vergonzosamente en el momento de la votación.

Señores que votaron por la cultura del pueblo: Aguilera y Arjona, Afión, Calvo, Castillo, Colomer, Crespo, Herrera, Martín Arias, Millán, Pérez Chozas, Ramos, Sáinz de Baranda, Samperio y los compañeros Anguiano y Caballero.

Señores que votaron por el embrutecimiento de los trabajadores: Alvarez, Antón, Blanco, Casero, Corona (republicano), Cortés Munera, Díaz Agero, Fernández Moreno, Flores Valles, Garrido, Hidalgo, Marcos, De Miguel, Niembro (republicano), Peironcelly, Pérez Toledo, Retortillo y Ruiz Salinas.

Puesta a votación la propuesta de Universidad industrial, previa y afablemente aceptada por el alcalde, fue aprobada.

Largo Caballero hizo constar que la minoría no se pronunciaba en contra de la creación; pero que lo menos que se podía pedir era que los niños que pudieran asistir a la Escuela industrial supieran leer y escribir, cosa a que se aspiraba con la propuesta de los cinco millones para instrucción primaria.

Y se levantó la sesión.

LA SESION DE HOY

Sesión ordinaria.
Presidió el Sr. Rosales.
Asistieron Anguiano y Largo Caballero.

Sin discusión conoció el Ayuntamiento de varios asuntos al despacho de oficio.

Un dictamen proponiendo la aprobación de obras de pavimentación y mejora de varias calles de las tres zonas del Ensanche, a satisfacer su importe total, que asciende a la cantidad de 545.634,31 pesetas, con cargo a los créditos que existen disponibles en el vigente presupuesto ordinario del Ensanche, y a los que al efecto, y para el completo pago de dichas obras, habrán de figurar en el presupuesto ordinario de 1917, fué impugnado por Largo Caballero por entender que no debía recargarse, innecesariamente, el presupuesto del año próximo.

Propuso que se ejecutaran solamente las obras a que alcanzan el actual presupuesto de Ensanche.

La Comisión aceptó y el Municipio aprobó lo propuesto por nuestro correligionario.

Fueron aprobados varios expedientes de licencias de obras, pasaron a Comisión otros y entró el Municipio en el

ORDEN DEL DÍA
El Sr. Aguilera y Arjona insistió en lo ya pedido por Largo Caballero respecto a dotar al Cementerio civil de los servicios necesarios.

El alcalde respondió que cuando lo pidió nuestro camarada se ocupó del particular, y que procurará atender los deseos expresados.

Largo Caballero pidió explicaciones al alcalde sobre el asunto del pan, ya que el llamado de barra no se sirve en las condiciones de abundancia y consumo precisas.

También pidió aclaraciones al alcalde respecto al modo de proceder en las suspensiones de sueldo como castigo a los obreros, señalando la anomalía que significa el no suspenderles en el trabajo y sí privar a la familia del castigado del dinero preciso para su sustento.

El alcalde respondió que se ocupaba del asunto del pan, y que había convenido con la Compañía de panificación la fabricación de pan en barras de a kilo, para

facilitar—dijo—la abundancia de pan en barras. Y que respecto a las suspensiones, procedía como Largo Caballero indicaba, pero que antes de llegar a la suspensión de sueldo utilizaba otros procedimientos más suaves.

Largo Caballero anunció ocuparse del asunto del pan en la próxima sesión, ya que en la de hoy no podía hacerlo por tener que ausentarse el alcalde, y expresó su deseo de que terminen los castigos que privan del ingreso del jornal.

Se formularon otros ruegos por distintos ediles, y se levantó la sesión.

LA POLITICA

La Comisión de Presupuestos del Congreso se reunió ayer tarde para continuar el examen del presupuesto extraordinario.

Informó ante ella el director de Penales, y quedó aprobado todo lo referente a prisiones y reforma penitenciaria.

Solamente queda por despachar la parte relativa a la colonia penitenciaria del Dueso.

Después informó el director del Instituto Geográfico y Estadístico.

Hoy seguirá estudiando la Comisión el presupuesto de Instrucción pública, y comenzará el examen del de Hacienda.

Mañana, sábado, no habrá reunión, para dar tiempo a los individuos de la Comisión para que estudien el presupuesto de Fomento, acerca del cual se tratará en la reunión del lunes.

—A última hora de la tarde de ayer conferenciaron con el conde de Romanones el nuevo embajador en Roma, marqués de Villaurrutia, que hoy sale para su destino, y el embajador en Rusia, marqués de Villasinda.

—El ministro de la Gobernación visitó esta mañana al presidente del Consejo, acompañándole en su visita a Palacio.

El conde de Romanones marcha esta noche a San Sebastián, en el mismo tren en que va D. Alfonso.

—Cuando los periodistas fueron recibidos esta mañana por el jefe del Gobierno se hallaban en su despacho los presidentes del Consejo de Estado y del Senado y el Sr. Arias de Miranda.

García Prieto fué a comunicar al presidente que por la dimisión del Sr. Navarro Reverter de la Comisión de Presupuestos habían surgido grandes dificultades, pues además el vicepresidente de la misma está ausente de Madrid.

García Prieto conferenció con Navarro Reverter, al que había convencido para que continuase al frente de dicha Comisión, en la que habrá de emitir dictamen sobre proyectos que, como el de la Tabacalera, hieren intereses de ésta, de cuyo Consejo de administración es presidente.

¡Así da gusto!
Mañana se reunirá la Comisión de Presupuestos para dar dictamen acerca de los ocho proyectos que ya han pasado al Senado.

—El jueves se reunirá el Pleno del Consejo de Estado para dar posesión a los dos nuevos Consejeros, Sres. Arias de Miranda y Grotzard.

—Esperaban ser recibidos por el presidente del Consejo los Sres. González Hontoria y Lerroux, el obispo de Málaga y el embajador de Italia.

—El director general de Aduanas conferenció esta mañana con el ministro de Hacienda para cambiar impresiones sobre la recaudación, aumento de personal y restricción de la exportación.

En la primera decena del mes actual, en comparación con la del año anterior, la recaudación de Aduanas ha tenido un aumento de cerca de un millón de pesetas.

Rodríguez San Pedro también conferenció con el ministro.

LA PEDAGOGIA DE FRANCISCO FERRER, por el Dr. José Antich: 50 céntimos.

LA ESCUELA MODERNA, por Francisco Ferrer: 2 pesetas.

EL PROCESO FERRER, por el Dr. Luis Simarro: 4 pesetas.

Pedidos a "EL SOCIALISTA".

El escándalo del empréstito

Para informar al vecindario.
La Escuela Nueva ha tenido una feliz iniciativa.

Ha acordado realizar una campaña encaminada a informar al vecindario de Madrid de lo que es el empréstito de conversión de deudas municipales, patrocinado por el alcalde y aprobado contra el voto de la minoría socialista.

Su primer paso ha sido invitar a nuestro compañero Mariano García Cortés para que dé una conferencia sobre el tema del empréstito el próximo sábado, a las nueve de la noche, en el salón grande de la Casa del Pueblo.

La Directiva de la Escuela ha invitado especialmente a los vecinos de Madrid que forman la Junta municipal de asociados, para que asistan a dicha conferencia y a cuantos actos se verifiquen para tratar del proyectado empréstito. A la vez les ha manifestado que si tienen alguna duda y quieren que se les aclare, la Escuela Nueva tratará de complacerles.

En cuarta plana
Originales de Interés.

MOVIMIENTO SOCIAL

RECLAMACIONES Y HUELGAS

GUARDO.—A pesar de los cuarenta días transcurridos, continúa la huelga de los obreros mineros de Guardo.

Las autoridades locales redoblan sus persecuciones contra los huelguistas.

Con motivo del incendio ocurrido la noche del 7 del corriente, que destruyó el edificio donde estaban las oficinas y dirección de las minas, ha sido encarcelada toda la Comisión de huelga, no obstante no haber cargo alguno contra ella.

En cambio, un vigilante esquirol que apuñaló a un huelguista goza de libertad y no ha sido molestado por nadie.

Llamamos la atención del Gobierno sobre lo que sucede en Guardo; nada se hace por arreglar aquella huelga y, en cambio, se provoca a los huelguistas.

Todas las Sociedades obreras deben prestar ayuda a aquellos valientes mineros.

Los fondos, a nombre del presidente de la Sociedad de obreros mineros «El Progreso», Guardo (Palencia).—O.

EN LA CASA DEL PUEBLO

Sociedad de ebanistas y similares.
Esta entidad convoca a todos los obreros que al ramo de ebanistería se dedican a una reunión extraordinaria, que se verificará el día 15 del corriente, a las nueve y media de la mañana, en el salón teatro de la Casa del Pueblo, Gravina, 15, para aprobar las peticiones que la Sociedad ha de dirigir a los patronos.

Dada la importancia del asunto a discutir se ruega la puntualidad.

"Salud y Cultura".
Esta Directiva suplica a los compañeros que tengan en su poder localidades por liquidar para la velada del próximo día 15 se pasen, para hacer la liquidación, por esta secretaría el sábado, día 14, de ocho a diez de la noche.

Reuniones para mañana.
En el salón grande: A las nueve de la mañana, Congreso ferroviario; a las cinco de la tarde, Pan de Viena; a las nueve de la noche, conferencia del compañero García Cortés.

En el salón pequeño: A las nueve de la noche, ferroviarios M. C. P.

LOS SUCESOS DE NOYA

(INFORMES OFICIALES)
El ministro de la Gobernación dijo esta mañana a los periodistas que le habían impresionado dolorosamente los sucesos de Noya.

Agregó que él los atribuye, en parte, a las propagandas que en Madrid se han hecho recomendando la resistencia al pago de impuestos como el de inquilinato.

Facilitó después dos extensos telegramas. En uno de ellos el jefe de las fuerzas comunica que la guardia civil, ante la agresión de más de 400 hombres, vióse obligada a retirarse militarmente, contentándose a la masa con los fusiles armados con el cuchillo.

El alcalde en su telegrama comunica que los muertos son un hombre y dos mujeres, y los heridos, dos de los primeros y otros dos de las segundas.

DE MARRUECOS

Vuelco de un automóvil

Telegrafía el general en jefe, desde Tetuán, que según le comunica el comandante general de Melilla, a la salida de Nador volcó un automóvil de artillería, resultando con ligeras erosiones y fuerte conmoción el coronel Franch, jefe del regimiento de Alcántara; el teniente coronel de artillería D. Aniceto González, el comandante de caballería D. Pablo Rodríguez y el capitán de caballería D. Emilio Peñas, siendo el estado de todos leve; el conductor, Manuel Sánchez Olmedo, resultó con fuerte golpe en el pecho, de pronóstico menos grave.

Detención de dos obreros

BARCELONA, 10.—A las cuatro de la madrugada han sido detenidos por los mozos de la escuadra los compañeros Francisco Serra y Carlos Lluvi. La detención se ha efectuado en sus propios domicilios.

Ignórase cuáles puedan haber sido las causas de la detención, pero como los expresados obreros son de los más activos del Sindicato de cilindreadores, témesese que el golpe dado sea resultado de alguna indigna maniobra tramada entre los fabricantes, que sienten un odio profundo hacia la Sociedad dicha, tanto por su importancia numérica como por la decisión y resuelta actitud con que ha defendido los intereses de los asociados ante los burdos manejos de la burguesía.

La detención de estos compañeros es muy comentada.—J. O.

NOTAS ASTURIANAS

Candidato socialista.—Persecuciones
La Agrupación socialista de Aller, en junta general celebrada el día 8, tomó el acuerdo de ir a la lucha electoral de concejales por un distrito correspondiente a las parroquias de Moreda, Piñeres y Nembra, donde fué anulada la elección.

El candidato será el compañero José Ochoa, persona muy querida en el pueblo por su buena conducta. Es la primera

vez que los socialistas presentamos candidatura para concejales, por lo que esperamos salir triunfantes, pero así tendrán las personas dignas a quien entregar su voto y prepararemos el terreno para las elecciones generales.

A pesar de la enorme diferencia en medios de lucha que hay entre nosotros y los dos partidos que se disputan el cacicato de este Concejo, reformistas y conservadores, están muy intranquilos por el acuerdo de la Agrupación de ir a la lucha.

Si los camaradas de los pueblos del distrito trabajasen por nuestro candidato de aquí al día de las elecciones, que serán el próximo mes, acaso alcanzaríamos un triunfo inesperado.

Nuestro deber es trabajar con entusiasmo. Cualquiera que sea el número de votos que obtengamos, será un triunfo para nosotros, pues hasta hoy ninguno hemos conseguido.

Los jefecillos de la Sociedad de Comillas quieren seguir la táctica rastrera de perseguir a los asociados, con propósito de aburrirlos y de lanzarlos a un paro sin preparación, para ver si destrozan la ya potente organización obrera que hay en este valle.

Pero nada conseguirán. Los obreros de Aller irán a un paro cuando a ellos les convenga, y no cuando quieran sus enemigos.—José Calleja.

Morada—Aller.

CONGRESOS OBREROS

LOS FERROVIARIOS DEL SINDICATO NORTE

Octava sesión.
Presidida por el compañero Bernabeu se abrió la sesión a las cuatro de la tarde.

Rectificaron varios compañeros delegados. De estas rectificaciones no hacemos mención porque, en realidad, se volvió a repetir lo expuesto en las primeras intervenciones en este debate.

El compañero Conde, presidente del Sindicato Norte, expresó su satisfacción porque el Congreso había reconocido que el Comité, cada uno de los compañeros que lo componían, había puesto toda su buena voluntad y honradez al servicio de la lucha y en defensa de los intereses y aspiraciones de todos. Aceptando las deficiencias que se habían señalado, y reconociendo que eran demostración de que no reunía las condiciones de capacidad convenientes al cargo que ejercía, y que le impusieron contra su deseo, hizo constar que renunciaba a él para ocupar en la organización ferroviaria el puesto de luchador que por propia convicción jamás abandonaría.

Gordoncillo, secretario de la Federación, intervino para recoger cuanto se había dicho por parte de los compañeros impugnadores de la gestión.

Comenzó anticipando el propósito de desentenderse, por el bien de la organización, de cuanto tuviera relación con los ataques personales. El ataque a las personas no tiene valor alguno cuando se examina el de la organización, sus intereses materiales y sus aspiraciones.

Para demostrar documentalmente que la Comisión ejecutiva estuvo en comunicación con los Sindicatos para señalarles la importancia del conflicto y advertirles la necesidad de que estuviesen preparados por si era precisa su solidaridad material, leyó las circulares que se dirigieron.

Explicó la intervención en el debate del compañero Anguiano, respondiendo a las manifestaciones que hizo el compañero Teodomiro Menéndez, diciendo que aquel compañero era el más indicado para intervenir, porque tuvo una mayor intervención en las gestiones realizadas antes de la lucha y cuando la huelga fué declarada.

Dió a conocer cuál era el estado de la organización en los Sindicatos de Madrid a Zaragoza y a Alicante y Andaluces para demostrar cómo se imponía a la Comisión ejecutiva el deber ineludible de no lanzarlos a un movimiento sin una extraordinaria necesidad. Y para probar que la necesidad de naturaleza extraordinaria no existía, hizo una exposición detallada de la situación, cuya gravedad quedó notablemente modificada cuando el Gobierno, rectificando su conducta, suspendió su acción de violencia contra la organización y comenzó a realizar nuevas negociaciones para el arreglo.

Al llegar a esta parte se suspendió el debate, para continuar en la sesión que se celebrará en el día de hoy.

SUCESOS

El cuidado de los niños.

En su domicilio, calle del Bastero, números 14 y 16, se intoxicó, por haberse tragado un trozo de sulfato de cobre, la niña de cinco años María Cuartero. La intoxicación es de importancia.

—El niño de nueve años Emilio Liria Hiniesto, habitante en la calle de Huesca, número 6, se subió al estribo de un tranvía de la Ciudad Lineal en la calle de Bravo Murillo, y al caerse se produjo lesiones importantes y probable fractura de la sexta costilla del lado izquierdo.

Los militares, como los civiles.

Un automóvil militar, que marchaba a gran velocidad por el paseo de Recoletos, dió un encontronazo con un carro, y a consecuencia del golpe el carrero Francisco Zaragoza sufrió heridas en la cara y conmoción cerebral.

Las huelgas de Gijón

La de la industria textil.

Gijón, 11.—La guardia civil sigue cometiendo atropellos inculcables.

A las horas de entrada y salida de 21 esquiroleros, que hasta la fecha entraron al trabajo, acuden las huelguistas a presenciar el desfile de las desgraciadas que traicionan su causa, que son escoltadas por guardias civiles de a pie y a caballo.

Es inconcebible lo que aquí ocurre. De nada han servido las denuncias a la primera autoridad local; antes al contrario, se ha concentrado más guardia civil, y los atropellos se multiplican.

Ayer estaba una huelguista con una criatura de un año en brazos y un guardia de a caballo se la echó encima, costándole gran trabajo poderse librar de ser atropellada.

La indignación es grandísima. El teniente de la guardia civil desafía a los hombres a dar la cara, ya puede superponerse con qué propósito.

Se ha denunciado todo lo que ocurre al diputado republicano D. Marcelino Domingo, para que llame la atención del Gobierno, y se ha pasado al ministro de la Gobernación un escrito, en el que se hacen constar todos los atropellos y la

protesta de todas las colectividades obreras.

De no poner coto a tanto abuso témesese que estalle la huelga general en Gijón.

El espíritu de las huelguistas es inmejorable. Las organizaciones obreras de España entera deben contribuir al sostenimiento de esta huelga, enviando donativos a nombre de Andrés Costales, Centro obrero, La Calzada (Gijón), o a Wenceslao Carrillo, Centro obrero de la calle de Anselmo Cifuentes.

La de panaderos.

Acentuándose más cada vez las probabilidades del triunfo, continúa la huelga de obreros panaderos. Las autoridades toleran tranquilamente que el pan se venda en malas condiciones, tanto en lo que se refiere a la elaboración como al peso.

Los obreros se reúnen diariamente para cambiar impresiones sobre la marcha del conflicto y organizar mítines, demostrando estar dispuestos a luchar hasta conseguir el éxito.

Los ocho patronos que firmaron las reclamaciones de los obreros han triplicado la producción y diariamente mandan a pedir personal, por lo que, a poco que ayuden las organizaciones obreras, llegarán los huelguistas a un triunfo rápido.

La de "El Noroeste".

Se han cerrado los periódicos de El Noroeste en tal intransigencia, que, a pesar de ver cómo muere el periódico y cómo se desacredita más de lo que estaba el partido reformista, no se avienen a parlamentar con sus obreros. Estos, por su parte, continúan su campaña aconsejando el boicot más riguroso, si bien ya no es necesario tal consejo, pues, como dice un reformista transigente, «El Noroeste se

tira, y se tirará en lo sucesivo, para una familia, grande o pequeña, pero al fin para una familia, que a no ser saltando muchas pesetas no podrá sostenerse».

Con motivo de esta huelga surgió la iniciativa de crear un periódico de concentración radical, donde tengan cabida las organizaciones obreras, partidos republicanos, socialistas, sindicalistas, todos los elementos radicales.

Dentro de breves días daremos a conocer el plan de este periódico, pues la Comisión encargada de los trabajos preliminares ya confeccionó el presupuesto de gastos e ingresos y ha dado la pauta para poder allegar el capital necesario para montar una imprenta propia.

Este periódico terminará dando la puntilla definitiva a El Noroeste, al partido reformista y a El Comercio, y las organizaciones tendrán un órgano diario desde donde podrán defenderse de las acometidas de la clase capitalista.—Llorcari.

LAS RENTAS DEL OBRERO

Accidentes del trabajo en Madrid.

En un taller de bronce de la ronda de Atocha se produjo durante el trabajo importantes lesiones en la mano derecha del jornalero Jesús Pérez López, de quince años.

También, por accidente del trabajo, sufrió diversas contusiones y conmoción visceral el albañil Juan Muñoz Pérez, de treinta y seis años. El accidente ocurrió en la obra de la calle del Arenal, número 9

Propaganda EL SOCIALISTA

TEATROS

APOLO.—Ha debutado en este teatro, con la La banda de trompetas, el primer actor Sr. Bretaña, que obtuvo una excelente acogida, alcanzando un éxito que estimamos merecido.

INFANTA ISABEL.—La compañía de comedia que actúa en este teatro pondrá en escena brevemente la graciosa comedia El orgullo de Albacete.

PRINCESA.—Ya pronto, pues los ensayos se llevan con gran actividad, se estrenará la adaptación escénica de la hermosa novela de Galdós Mariamela, hecha por los hermanos Quintero.

Hay gran expectación por conocer esta obra, para la que se han pintado decoraciones, y para la cual se expenden localidades desde esta noche.

LAS OBLIGACIONES DEL TESORO

La Gaceta ha publicado un decreto de Hacienda en el que se dispone que las Obligaciones del Tesoro emitidas a la fecha de 1.º de marzo de 1916, a cuatro meses fecha, renovables después de tres en tres meses, y cuyo vencimiento se prorrogó al 1.º de octubre, se prorrogan de nuevo en las condiciones siguientes: Las Obligaciones cuyos tenedores hagan la renovación por tres meses, o sea al vencimiento del 1.º de enero próximo, devengarán interés a razón de 3 por 100 anual, a satisfacer a su vencimiento, y las Obligaciones cuyos tenedores realicen la renovación por seis meses, o sea al vencimiento del 1.º de abril de 1917, devenga-

rán interés a razón de 4 por 400 anual, a satisfacer a sus vencimientos.

Las Obligaciones del Tesoro que hasta el día 1.º de octubre se presenten en el Banco de España se satisfarán a metálico por el Establecimiento con fondos que le facilitará el Tesoro, considerándose desde luego renovadas por el plazo de tres meses y con interés a razón de 3 por 100 anual; las que no se presenten a reembolso ni a renovación, a seis meses, en la fecha que se señale.

La emisión de Obligaciones que se renueva se amplía en la cantidad de 150 millones de pesetas, con interés a razón de 4 por 100 anual. Los títulos que ahora se emiten se negociarán a la par y tendrán las mismas condiciones, requisitos y garantías que los que hoy existen en circulación.

ESPECTACULOS

FUNCIONES PARA MAÑANA

PRINCESA.—A las nueve y tres cuartos, El collar de estrellas.

COMEDIA.—A las seis, El alcalde de Zalamea.—A las diez y cuarto, Tierra baja.

APOLO.—A las seis y cuarto, Maruxa. A las nueve y tres cuartos, La banda de trompetas.—A las once, El asombro de Damasco.

COMICO.—A las seis y media, La señorita del cinematógrafo.—A las diez y media, Los perros de presa (reestreno).

INFANTA ISABEL.—A las seis y cuarto, Las flores.—A las diez y cuarto, De balcón a balcón y Los Gabrieles.

IMPRESA DE FORTANER, LIBERTAD, 29

LOECHES "LA MARGARITA" PURGANTE AGUA MINERAL NATURAL

Indiscutible superioridad sobre todos los purgantes, por ser absolutamente natural. Curación de las enfermedades del aparato digestivo, del hígado y de la piel, con especialidad congestión cerebral, bilis, herpes, escrófulas, varices, erisipelas, etc.—BOTELLAS EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERIAS Y EN EL DEPOSITO CENTRAL, JARDINES, 15, MADRID

COOPERATIVA SOCIALISTA MADRILEÑA TIENDAS DE ULTRAMARINOS FINOS

GRAN CAFÉ EN LA CASA DEL PUEBLO, PIAMONTE, 2

BIBLIOTECA DE LA ESCUELA MODERNA FUNDADOR: FRANCISCO FERRER.—SUCESOR: LORENZO PORTET

El Socialista REVISTA SEMANAL ILUSTRADA

Acción Socialista REVISTA SEMANAL ILUSTRADA

Carbonería Cooperativa DE LOS COCHEROS DE MADRID

LA MUTUALIDAD OBRERA Cooperativa medicofarmacéutica y de enterramientos de trabajadores asociados

ESCUELA BERLITZ PRECIADOS, NUM. 9 Clases de Francés, Inglés y Alemán, a precios reducidos

M. ROCA FOTOGRAFO, TETUAN, 20, MADRID

MANZANILLA ROMANA RÓMULO Y REMO REGULADORA INTESTINAL PREVENTIVA DE LA OBESIDAD

COOPERATIVA SOCIALISTA VALENCIANA

ACCION SOCIALISTA REVISTA SEMANAL ILUSTRADA

ALBAÑILES! Quieren tener conocimientos prácticos del oficio

COOPERATIVA SOCIALISTA VIZCAINA

COOPERATIVA SOCIALISTA OBRERA HIBAR

ANUARIO OBRERO

Leed Acción Socialista